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文学“大咖”齐聚义乌

在雪峰的故乡谈文学

今天，我们在冯雪峰先生的故乡——义乌，很自
然地想起了在中国现代文学史上，浙江籍作家对中
国文学所做出的巨大贡献。可以说整个现代文学史
上，浙江文学占了“半壁江山”。这些先辈，他们开创
的文学道路，在今天依旧是我们精神上的一个照映。
这其中，冯雪峰先生也是做出了巨大的贡献。特别是
左联时期，冯雪峰先生在文学史上留下了不可磨灭
的印迹。当然，他在编辑、文艺领导工作等岗位上也
都做出了巨大的贡献。

而从文学意义上来说，雪峰文论奖对我们具有
一个很大的启发性。雪峰文论奖以冯雪峰先生名字
命名，不仅是对中国的批评家、对中国文学，也对义
乌这个冯雪峰先生出生的地方，具有非常重大的意
义。在义乌这片土地上，诞生了如此伟大的一个人
物，是义乌人民的骄傲。雪峰文论奖，也激发了更多
义乌人的家乡荣誉感。

这几年，浙江文学界也非常关注文学批评。这些
年，浙江出现了一大批比较年轻的作家、诗人、散文
家、儿童文学作家，其中也包括了文学评论家。从省
作协的层面来说，我们认为批评对文学无比重要。批
评是文学“两翼”之一，我们必须共同煽动文学的两
个翅膀，才能让文学真正地“起飞”。省作协也对文学
批评投入了不少精力，包括出版新文学批评丛书、扶
持年轻批评家等具体举措。雪峰文论奖，对整个浙江
文坛是很有意义的存在。

现在，雪峰文论奖有了一个非常美好的开头。我们
相信，有了这个开头以后，雪峰文论奖一定会办得越来
越好，越来越有声誉，越来越受到文坛以及批评界关
注。我们也希望，雪峰文论奖能持之以恒地办下去。所
有文学奖，都需要时间来考验。如果经受住了考验，雪
峰文论奖就会产生巨大的影响力，成为所有批评家所
向往的一个奖。

评论，对文学创作有巨大贡献。一个作者经常要
面对各种评价，有专业的、有非专业的。文学评论是
专业评论。专业评论，树立了一个行业的标杆。这种
标杆，是让我们的文学之所以成为文学的一个基础。

我们今天身处一个自由发言的时代，是一个众
声喧哗的时代。每一个人对文学阅读，都有自己的理
解。千百年来，我们的诗歌、小说是有标准的、有传统
的，也有创新。除了“制定”这种行业标准，评论家也
对文学的新局面有着敏感的捕捉，让我们知道有什
么样的新文学形式出现。同时，评论家也对文学创作
进行命名，比如伤痕文学、改革文学、先锋文学、新生
代文学等。评论家把文学梳理得非常清晰，我觉得这
就是文学评论的贡献。

冯雪峰先生，是一个出版家，是一个文学评论
家，也是一个革命家。冯雪峰先生对现实主义文学的
倡导、对鲁迅文学精神的传承和弘扬，在今天仍然具
有很重要的意义。鲁迅的精神、鲁迅的写作风格是需
要现在的作家去吸纳的，冯雪峰先生在这方面做了
很多工作。所以，以冯雪峰先生名字命名的雪峰文论

奖，具有很现实的意义。
义乌不只是一个商贸城市，我觉得它还是一个走

向世界的窗口。我们要通过这个窗口，走向更广阔的社
会。写作也需要这样的窗口，我们也需要通过文学这种
形式，走向读者的内心，走向更广阔的世界。所以我特
别惊讶于义乌的世界性、宽广性，尤其是义乌把产品走
向世界，这对我们写作的人来说是一个启发。

这次活动主题，是“走向更广阔的生活”。我觉得，
这是一个写作基本功的问题。我们的写作除了阅读、除
了思考，大部分的灵感就来源于生活。我们每天都在生
活里，我们要去思考、去捕捉灵感，这是写作的基本常
识。以前我写过一部小说叫《没有语言的生活》，这个小
说的想法就来源于生活。而经过评论家阐释后，我的小
说就变成了“有语言的生活”。

我希望雪峰文论奖能够坚持办下去，能够把这个
奖奖给真正优秀的评论家，这对于文学的繁荣、对于评
论的繁荣都是好事。随着经济的繁荣、随着阅读群体的
扩大、随着我们对文学评论的深入认识，我想文学评论
的奖项也会越来越多。

非常高兴参加有关于冯雪峰先生的文学盛会。
无论是从文学创作、评论还是出版的角度，冯雪峰
先生的为人为文，都为当代文学从业者提供了一个
非常高尚的尺度。以冯雪峰名字命名的文学奖，更
为我们将来的文学道路发展以及空间提供了另一
种可能性。

义乌作为一个城市，从全世界范围的一种观
望角度，为大家提供了一个有关于经济发展的代
表性的路径和尺度，这一点毋庸多言。而从文学
或者从文化建设的角度，在这次盛会中，我相信
大家也能够看到有关于这座城市广阔发展的空
间。义乌是一座历史文化名城，远及初唐四杰骆
宾王，近至如冯雪峰先生、陈望道先生都是义乌
人。一方水土养一方人，从某种意义上来说，他们
也是有关于义乌这座城市非常美好也让人感怀
的缩影。这次盛会放在义乌举行，是非常有意义

的。这代表着我们对于文化的一种寻根，一种文学
的饮水思源。

咱们这次活动的主题，是“走向更广阔的生活”。
我觉得，就是平时的文学创作、文学评论，怎么样与
生活更好的联系。文学，一定是来源于生活，但在我
们这种新时代的创作业态下，无论是文学创作者还
是评论者，都要更为敏锐地把握新时代的脉搏。我相
信，这也是每一个作家和评论者依据自身创作或者
工作实践，不断探索和进一步挖掘的内容。

我觉得不仅是义乌，乃至整个浙江，人杰地灵。浙
江文学，让我们看到了有关于中国文学乃至于文化
发展一个十分重要的历史文脉。我的祖父当年也在
浙江杭州求学，所以浙江于我而言并不陌生。从这点
上来说，我对于义乌也有一份别样的亲切。如果有机
会的话，我也想更深入了解义乌这座名城，让它在我
将来的文学创作当中能有所体现。

特别高兴能够来到义乌，参加雪峰文论奖的颁
奖仪式。我作为评委，能够看到很多优秀的评论家获
奖，是一件很开心的事情。

冯雪峰先生是中国文学史、中国新闻学史上，非
常重要的文学批评家和文学理论家。他对中国新文
学的发展，有着非常重要的贡献。所以，以冯雪峰先
生的名字来命名雪峰文论奖，是确认一种优秀的文
学批评风格，是纪念一位优秀的批评家，这是非常重
要的事情。

义乌的小商品市场很出名，有着全球的影响力。
我觉得，雪峰文论奖的设立，对义乌作为一个文学城
市是非常重要的一个举措。因为他让我们重新看见
了冯雪峰先生的故乡，这个他走出来的地方，重新了
解了义乌的文化历史和文化氛围。

义乌，其实是一座文化名城，只是先前挖掘不够
或者公众能见度不够。所以这个奖项其实是再次确
认，义乌不仅有著名的小商品市场，也有著名的文学
评论家。而且这位文学评论家，对中国现代文学做出
了卓越贡献。同时，他也对中国当代文学的发展做出
了卓越贡献。

今天座谈会的主题，是“走向更广阔的生活”。我
觉得无论是评论还是创作，都是跟生活紧密相关的，
其非常重要的一个特点就在于你要介入生活，不是
说你只是在生活中。文学创作，要引领我们对生活的
理解。那么，文学批评也是通过对文学作品的解读，
引领我们对生活的理解或者对世界的理解。

冯雪峰先生的文学评论，就是从生活中来的。同

时，他会引领我们重新看待我们革命的生活、我们广
阔的生活、我们对生活的理解，他的文学评论做到
了。而且那些优秀的文学作品，它不仅仅是从生活中
来，更重要的是它让我们重新理解生活，什么是生
活，什么是有意义的生活。我觉得从这个角度上讲，
今天我们的这个题目其实特别地切中，他让我们今
天的读者或者普通人重新理解什么是广阔的生活，什
么是更为广阔的生活。

我们通过阅读小说、文学评论，最终目的是重新理
解什么是复杂的人，什么是广阔的生活。我觉得从这个
角度上讲，我们的这次活动特别有意义。所以举办这样
的活动，也是非常棒的举措。作为评委，我也看到了非
常优秀的中国当代文学批评家。获奖者中，既有对中国
当代文学做出卓越贡献的重要评论家，还有我们非常
尊敬的老师，同时也有非常优秀的青年批评家和新锐
批评家。他们都是活跃于中国当代文学、关注中国当代
文学的新作家。

所以，我想说的是雪峰文论奖褒奖的是那些对中
国当代文学评论做出贡献的人。同时，我们相信通过这
样一个隆重的颁奖仪式，也会影响我们重新理解何为
优秀的文学评论，或者是对优秀的文学评论家或者优
秀评论文章的期待和期许。

雪峰文论奖的设立，肯定会激励更多的优秀评论
家。它让我们知道像冯雪峰先生这样的文学评论家，他
应该在当代文坛得到传承。这也提醒我们，面对今天这
样复杂和广阔的生活，今天的评论家应该怎么做，今天
的文学创作者应该怎么做，这是很好的思考课题。

北京大学中文系教授 陈晓明

用冯雪峰先生的名字来命名雪峰文论奖，是一项非常
重要的文学事业。冯雪峰先生是中国现代当代史上的革命
家，是一位坚强的战士；也是中国现当代文学的历史进程当
中非常杰出卓越的一位文学活动家、文学评论家，当然他也
是一位诗人、一位出版家。

我是福建闽北人，离义乌很近。我年轻时读冯雪峰
的文章就有一种非常亲近的感觉，所以我特别理解他身
上的精神品格。我觉得冯雪峰有着坚韧和坚忍的精神品
格，两个词声音相近、内涵交错重叠。坚韧是坚韧不拔，
坚忍是坚强中又有隐忍的力量，我觉得这都是文学批评
所非常需要的。因为我说这些并不仅仅是说一种直接的
感受，而是冯雪峰自身经历过整个现代文学一种波澜跌
宕的冲突和斗争，他本身有着非常崎岖的人生，但冯雪
峰始终坚韧不拔，始终有一种坚忍的意志，这是让我印
象非常深的。

冯雪峰的文学，就是一个面向劳苦大众的文学、面向人
民的文学、面向人民生活的文学，我觉得这是冯雪峰了不起
的地方。今天我们有一个奖项，能够以冯雪峰的名字来命
名，我觉得是肯定了、坚持了中国现代以来以鲁迅为传统的
一种现实主义文学精神，标榜了这样一种文学价值和对这
种文学的追求，我觉得它的意义是非常大的。

而且我觉得，这也反映了浙江人的品性
和义乌的精神。义乌今天能够发展到这么好
的地步，能够为中国特色社会主义现代化建
设起到这么好的作用，是因为浙江人都具
有这样一种精神的品性——坚韧与坚忍，
这是我们社会主义现代化建设所需要的一
种精神。浙江人在中国改革开放的历程中
能够成功、能够做出这么大的成就，可能
有很多方面的原因。但冯雪峰身上所折射
出来浙江人的这种精神品格，是非常重要
的一个方面。

义乌，是一个文化名城。我觉得要去
深挖它的精神。因为一个民族的根本精
神，是在他的文学中体现出来的。我们
会说文如其人，一个地方也有着它的文
脉，它代表着一种精神、一种底蕴。浙江
在现代中国出了好多文化上的人物，
这和浙江在经济上、科学上有很大创
造力是密切相关的。每个人都在奋斗、
每个人都在开创自己的生活，我觉得
这种精神在艰难时期是一种坚韧坚
忍的精神，而在发展时候是一种不懈
的努力，奋进的一种意志，我觉得这
点是非常可贵的，所以我觉得浙江
人有它可贵的地方。

作为评论家，我们如果错过了
伟大的作品，那么将是我们的无
能、我们的失职。雪峰文论奖的设
立，会让更多优秀评论作品涌现，
会起到非常积极的作用。做批评
也需要关注、也需要重视、也需
要鼓励，否则这项“寂寞的事业”
会越来越少。

文 学 是 和 人 心 灵 交 流 的
最好的方式。比利时剧作家、
诗人梅德林克说，“你我相知
未深，因为你我未尝同处寂
静之中。你读我的诗，你内心
要保持安静”。我们今天，谁
能做到这一点？我觉得义乌
人做了一个榜样。设立雪峰
文论奖，秉承冯雪峰先生的
坚韧坚忍精神，我们从读文
学开始，我们重新从读文
学开始。我觉得义乌文化，
义乌商品大世界还会更大
更强。

浙江作协主席 艾伟

中国香港浸会大学教授、作家 葛亮

北京师范大学文学院教授 张莉

广西文联主席、广西作协主席 东西

（排名按照采访顺序不分先后）全媒体记者 陈洋波 文/图

2024年7月17日 星期三 版式设计：楼祉妍
责任编辑：朱雪梅 校对：舒秋明 电话：0579-8538111622


